

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón sábado 2 de Mayo de 1903.

N.º 6544

SECCIÓN POLITICA

Optimismos

Años que somos optimistas, por principios, mirando a lo absoluto, por inclinación moral, por qué; pero sería muy largo explicar porque es un optimista de tejas arriba, y sin embargo, de serlo somos pesimistas, en el medio geográfico a donde la suerté nos ha colocado; nos produce un hermosísimo efecto, cualquier soplo animador, que, acariciando al alma, la agita y extremece de placer, en lo más hondo é íntimo de su ser.

Se vive aquí casi de continuo y en una oscuridad tan negra, tan densa, y á veces tan lóbrega, que el más tenue rayo de luz, el más débil reflejo lejano que tiña de rosa el horizonte, tiende uno, ó mejor, quiere verlo como el preludio dichoso y seguro de una aurora más ó menos próxima.

Ahora viene el día, no hay duda que ahora llega, y á lo mejor no viene el día; el resplandor, si lo hubo en efecto, fué fugaz; pero el optimismo fundamental, el metafísico alimento, inagotable, nueva esperanza, haciéndole á uno creer que esta noche, no puede ser eterna.

En estos días, precisamente, en medio de otras negruras, de otras sombras espesas, tuve yo alguna vez ciertas impresiones vagas y suaves, no diré que de un despertar posible, pero al fin, de algo que acaso deba tomarse como síntoma de que la vida fecunda, la soberana vida espiritual, no nos abandona por entero.

No recuerdo bien en que poeta leí cierta imagen que viene aquí muy en su punto: en la oscuridad, decía, si la memoria no falla, en la oscuridad profunda en que el hombre vive, y se agita, caminando con sus brazos extendidos, tanteando con sus manos, deseoso de tocar en cosa que le sostenga y guíe, siente á veces rocés inefables como de alas, como de besos fugaces, suaves, que parecen indicarle que no está solo, que en el fondo de la nada hay algo.

Pues bien, aquí entre estas sombras, en esta monotonía desesperante, también se dejan sentir á veces algunas rápidas manifestaciones que también parecen anunciar que no todo está aquí vacío y hueco, que en el fondo de nuestra nada hay algo.

En ocasiones es la conversación animosa y vehemente y entusiasta de los jóvenes que quieren hacer cosas, que buscan con ardor, infatigables, el alimento espiritual. Otras veces, es el correo que nos trae, mezclados con los libros de los veteranos del arte, de un Valera, de un Pérez Galdós, de un Palacio Valdés, otros libros de nuevos luchadores, de nobles combatientes por el ideal, que miran alto, libres de las preocupaciones mezquinas...

Confieso que me producía el otro día, cierto efecto raro la lectura de algo así como un manifiesto en que un grupo de jóvenes escritores se declaran enamorados de la Belleza, su diosa.

¿Dónde habrá nada más consolador que leer una carta de un muchacho en que v. g. os dice: ahora estoy atareadísimo ordenando los materiales que el pasado año reuní para el trabajo que V. sabe...

Otras veces son los obreros.

Los obreros! Con todas las salvedades que quieren hacerse, ellos son los que por ahora dan más muestras, sino de vida, del deseo de tenerla. Por de pronto, no quieren seguir así: están más á gusto: quieren mejorar, quieren levantarse, elevarse, tener más medios; quizá no siempre saben todo lo que quieren, pero ¿que importa? Ellos quieren algo; se les ha ayyiado el deseo de ser fuertes, de saber cosas, de influir, de ser respetados.

Y eso es lo que en primer lugar hace falta: que no griten ¡vivan las cadenas! sino todo lo contrario. Es indispensable que no estén satisfechos con su suerte; por ahí se empieza. Del plenamente satisfecho, del que lo tiene todo resuelto, no puede esperarse nada bueno.

Por mi parte tengo de esos obreros, pruebas inequívocas de que quieren elevarse á una condición mejor; de que son una esperanza, una fuerza que tirará hacia arriba.

Por ejemplo, el otro día, en pleno campo, á donde fuera yo en busca de descanso... y de filosofía, que es una excelente medicina contra los nervios, se me ocurrió visitar una tienda de ultramarinos, una cooperativa obrera, que allí hay. Y no habían pasado unos momentos, cuando el obrero que despacha en el mostrador, me dijo con el entusiasta asentimiento de sus compañeros presentes.

Y ya que está V. aquí, ¿no podría darnos una conferencia cualquiera de estas noches?

Y no hubo remedio ¿cómo negarse? Acudí á la cita y di mi lección ante un público, todo él atención simpática, recogimiento y anhelo. Un público atractivo, mezclado, de mineros, mecánicos, fundidores... y mujeres y niños.

Este deseo de enterarse, de instruirse vá siendo aquí muy general entre los trabajadores manuales: sientan verdadera curiosidad por todo lo que presumen que puede aumentar el pobre caudal de sus ideas: quieren á todo trance abrir ventanas por donde llegue á su alma alguna luz espiritual. Su ansiedad por saber—ansiedad á veces supersticiosa, es grande: la fé—es tan humana la fé!—en lo maravilloso antiguo se va cambiando en ella, por la fé en la ciencia de la que esperan maravillas.

Que no conseguirán quizá, al menos tal como se las imaginan; pero en cambio conseguirán otras cosas, si menos maravillosas, de más substancia.

¡No significa nada ya que unos centenares de obreros encuentran un placer, sientan una impresión agradable escuchando á una persona durante una hora ú hora y media!

Y hay todavía otros reflejos luminosos estos días, verdaderos chispazos.

Vence ésta en el campo de la política, agitada y movida con estos últimos tiempos, como pocas veces.

Esperemos... por supuesto, andando, y con el alma abierta, y bien dispuesta á todo género de optimismos, pero con calma, con prudencia, con toda reserva, y pensando que al fin, acabará la noche.

ADOLFO POSADA.

Comentarios

Después del triunfo los vencedores se congratulan del triunfo, suponiendo excepcional alcance á su victoria, y los vencidos explican su derrota por diverso modo, pero siempre encareciendo la realidad de su valimiento político.

Es natural; al tiempo, á los acontecimientos posteriores corresponde afirmar por entero, la importancia de las pasadas elecciones y los beneficios efectivos que al país pueden producir el libre uso del sufragio, que nosotros entendemos se ha conquistado en nuestra tierra, en esta vez, dejando aparte el minimum de coacciones que pueden haberse cometido.

Y es de extraordinaria trascendencia, que el caciquismo antes dominante, con sus sistemas vergonzosos y sus habilidades *grosso modo*, haya perdido el manubrio electorero que antes manejaba á sus anchas; porque de este modo viene á imponerse un cambio completo en la organización y modo de ser de los partidos, incompatibles con la moderna orientación de la política.

Las clases directoras que abandonaron hasta el presente la cuestión de elecciones, seguras de que á última hora hallarían en el caciquismo, una solución, que aun siendo injusta les permitía defender el *statu quo* social y político, se convencerán de que es preciso enseñar al pueblo, mostrarle las doctrinas sensatas, sugerirle ideas de gobierno, para que al ejercer su derecho electoral, lo hagan con entera conocimiento de causa.

La ignorancia es una gran enemiga del sufragio, que explica ciertos vituperables accidentes y el encumbramiento inmerecido de algunas entidades; marchando los sucesos por el camino emprendido, es fácil que las clases directoras, adviertan la necesidad de instruir al pueblo, que hoy comienza á ejercer de factor en la vida pública. El escaso y quizás desviado movimiento intelectual que hoy gozamos ha de ser substituido por otro mucho mayor, en el que la controversia destruye los errores.

De otra parte, las clases altas se convencerán paulatinamente de que es preciso procurar, ante todo y sobre todo, el bien del país; donde las gentes se hallan en triste situación

material, el desorden amenaza siempre y no ha de echarse en olvido, que el número constituye el principal fundamento de las sociedades modernas.

Por eso, los privilegios, los negocios en que pocos salen gananciosos, son á la larga contrarios para los mismos; de la ruina nacional, todos los ciudadanos han de quedar perjudicados.

Supongamos por un momento, pura hipótesis que solo la imaginación consigna, que el actual Gobierno hubiera sido durante el tiempo de su mando bueno y justo; que hubiera moderado la pérdida de los cambios; que bajo su dirección la agricultura, la industria y el comercio, hubieran aumentado considerablemente la riqueza del país, donde el trabajo fuera bien remunerado y el capital también. No tiene duda que los candidatos del Gobierno habrían vencido, sin necesidad de amaños y chanchullos.

Pero este Gobierno se ha captado la animosidad de los más; el descontento ha adquirido proporciones extraordinarias y es imposible que en parte alguna logre los sufragios del pueblo, sin la presión ó la amenaza.

Bajo estos puntos de vista y entendiendo que la ley sabe ser más respetada, si se quiere, por los altos que por los bajos, hemos sostenido el indiscutible principio de la libertad del voto, triunfe quien triunfe. La lucha de anteayer en Barcelona, será sin duda base de organizaciones futuras, de prevenciones acertadas, que irá sin duda expurgando en este país, al sufragio universal, de algunos defectos que aún ofrece y pondrá á los Gobiernos en la precisión de convivir con el país, procurándole bienestar moral y material; no engañarle con irrealizables promesas y estudiar de continuo sus necesidades y aspiraciones.

La anarquía mansa que reina en elevadas esferas, ha llagado á promover la anarquía de abajo. Contra el caciquismo imperante, fuerza fué, se comprende, que se empleara el palo; dos males que nadie puede defender, pero de los que son responsables los políticos en primer término.

(Diario del Comercio).

Una aspiración

La intervención de todos los ciudadanos en las funciones del Estado, no solo es necesaria, sino de ineludible obligación. La razón que forma este criterio, está basada en que, siendo el Estado mismo el que ha de fomentarse con sus iniciativas, la riqueza pública, la conservación del orden, la recta administración de justicia, y todo

lo demás que se relaciona con los intereses públicos, incurre en grave responsabilidad todo individuo ó colectividad, que mira con indiferencia este sagrado deber.

Por tal razón, el partido republicano español, atento á la desgraciada marcha de la monarquía que hace muchos años, arrastra la Nación al descrédito fuera, y á la bancarrota dentro, procura poner remedio á tanto desastre y á tanta vergüenza.

Unido hoy, el partido republicano en sus diferentes matices, aspira á llegar á las esferas del poder, empleando para ello los procedimientos legales, siempre que no se le cierren las puertas que la libertad y la democracia aconseja que estén abiertas para todo ciudadano que siente el amor de la patria, y la necesidad de una buena administración.

Los temperamentos gubernamentales en que se ha de aspirar el partido republicano, han de ser garantía segura para todos los intereses legítimos y todas las aspiraciones honradas; pero si, por desgracia, la ceguera de los gobernantes de hoy, continuase oponiendo obstáculos al desarrollo y marcha pacífica de los que, con legítimos títulos, desean que desaparezca el cacique, que se purifique la administración pública, que se moralicen todas las funciones del municipio, la provincia y el Estado, que se fomenta la cultura por medio de la instrucción y que, en una palabra, podamos figurar dignamente al lado de los pueblos cultos y civilizados, entonces, los que á esto se opongan, cargarán con la inmensa responsabilidad de lo que en plazo no muy lejano puede suceder.

El partido republicano dá un toque de atención; quisiéramos á pesar de todo, poder llegar al cambio de régimen, sin que esta transformación fuese acompañada de convulsiones populares, que aun reflejando siempre la justicia, podrían entorpecer el cambio rápido y radical que España necesita. Esto produciría en nosotros una inmensa satisfacción, pero, de todos modos, solamente la monarquía será responsable de los procedimientos que tengamos que escoger.

SERAFIN TEMES.

Los diputados republicanos electos por Madrid, en cartas que publica la prensa dicen:

El Sr. Llano y Persi

«La monarquía por la voz de sus panegiristas y defensores más interesados, envió cartel de desafío al cuerpo electoral.

La respuesta ha sido tan rápida como contundente en las urnas.»

El Sr. D. Joaquín Costa:

«Al honrarme con su representación puede estar seguro el pueblo de Madrid que fuera del Congreso, lo mismo que dentro, yo pagaré en mi calidad de hombre público la deuda que acabo de contraer con esta venerable villa, lo mismo que con Zaragoza y Gerona, baluartes de la nacionalidad, y que se disponen como ella á unirse detrás de las trompetas de Jericó, para dar cima á esta resolución.»

El Sr. Morayta:

«He sido el más injuriado y calumniado de los políticos, y aun cuando mi conciencia y la estimación de mis amigos me permitían no hacer caso de estos ataques, desde ayer puedo presentar á estos 27.000 electorales

que me confían su representación como otros tantos fiadores de mi conducta política.»

D. Constantino Rodríguez dice:

«El plebiscito del domingo cambiará la orientación política de todos los partidos del actual régimen, y tengo por seguro que el pueblo español será atendido de grado ó por fuerza de hoy en adelante, porque se ha demostrado el empuje que tiene la sociedad española.»

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID 1.º

Mañana se firmará el nombramiento de almirante.

Parece que al fin es el general Beranger el agraciado, y el cual es el más antiguo entre los vicealmirantes.

—Parece que entre los ex ministros liberales ha causado mal efecto el discurso del Sr. Moret en Zaragoza.

El Sr. Montero Ríos le ha negado importancia.

Algunos lo califican de inoportuno, porque viene á ahondar las diferencias existentes en el partido liberal ahora que es más necesaria que nunca la unión de sus fuerzas.

—Por las noticias oficiales recibidas en el ministerio de la Gobernación se sabe que esta mañana han ocurrido desórdenes en Infiesto con motivo del escrutinio.

Las masas, según los informes á que nos referimos, intentaron asaltar la casa del Ayuntamiento y la guardia civil intervino para rechazar el asalto, resultando contuso el teniente Martínez, heridos leves tres guardias de caballería y graves tres paisanos.

—El señor Canalejas ha recibido el siguiente telegrama:

Infiesto.—Han ocurrido desórdenes terribles y atropellos inauditos.

Hasta ahora han sido recogidos cinco muertos y no se sabe el número de los heridos.

Mi hermano Juan está preso.

El fuego ha sido horroroso.

Se hicieron más de quinientos disparos sin haber dado los toques de atención.—Uría.

—En la Coruña, Denia, Arnedo y otros puntos donde se temía que la proclamación de los candidatos triunfantes pudiera dar origen á disgustos, se ha verificado el escrutinio pacíficamente.

En Denia, según datos particulares, ha triunfado el candidato conservador D. Valera Palma, contra el canalejista Sr. Armiñan.

En Arnedo ha triunfado el Sr. Rodrigañez, y por Salamanca el candidato triunfante definitivo es el republicano Sr. García Romo, en contra del integrista Sr. Sanchez del Campo.

La causa de que se atribuyera el triunfo á este último, débese á un error en la transmisión de los telegramas, atribuyéndole á un candidato los datos numéricos del otro y vice-versa.

—En Granada ha resultado triunfante el candidato republicano.

San Sebastián.—En la sesión del Ayuntamiento, un concejal republicano pidió al alcalde que practique gestiones para evitar que se establezcan en San Sebastián algunas de las congregaciones religiosas expulsadas de Francia. Este asunto se discutirá

ampliamente en la próxima sesión del martes.

Navia.—Para verificar el escrutinio se había nombrado presidente al juez de Luarca. Al constituirse la Junta, el presidente rechazó á cuatro interventores del señor Uría, quien protestó. También se rechazaron cuatro actas, protestando nuevamente el señor Uría y vitoreándole el público. Entonces se desalojó el salón, pero gran número de aldeanos se situaron frente á la Casa del Ayuntamiento vitoreando al señor Uría, á la guardia civil y al alcalde y dando mueras al caciquismo.

Habiéndose asomado á un balcón el padre del candidato señor Gomez Arroyo, se produjo un movimiento de indignación y varios grupos intentaron asaltar la Casa del Ayuntamiento, pero la caballería se resolvió entre el gentío, produciendo la carga gran confusión.

Los labradores huyeron, y cuando subían por una escalinata situada frente á las Casas Consistoriales se hicieron contra ellos algunas descargas.

Infiesto.—Al terminar el escrutinio se proclamó diputado al señor Gomez Arroyo y más de mil individuos que se hallaban frente á la casa del Ayuntamiento promovieron un escándalo.

La guardia civil fué apedreada furiosamente y entre las piedras sonaron algunos tiros de revólver. La guardia civil hizo una descarga y se observó que había dos mujeres y dos hombres muertos y 9 heridos, uno de ellos gravísimo.

Roma 29.—Desde las primeras horas de la tarde la muchedumbre esperaba en la plaza del Vaticano la llegada del rey Eduardo.

Este salió de la Embajada á las cuatro de la tarde.

Al llegar al Vaticano, los gusrdias y gendarmes palatinos, en traje de gala, presentaron las armas.

El Papa esperaba en la sala del trono, rodeado del Sacro Colegio.

El prelado inglés presentó el rey al Papa.

Este, en francés y con voz débil, dió las gracias por la visita y habló de las relaciones cordiales entre Inglaterra y el Vaticano.

Eduardo VII pronunció palabras de deferencia y manifestó que la religión católica goza en Inglaterra de amplia libertad.

El Papa se congratuló de la paz del Transvaal.

Después de la recepción, el Papa y el rey se encerraron solos en el gabinete particular.

La entrevista duró media hora, ignorándose en absoluto lo que trataron.

Se supone que entre otras cosas, el Papa exhortó al rey Eduardo á que cree una Legación cerca del Vaticano.

Granoble.—Los cartujos expulsados irán á residir á España.

PARIS

Roma.—El rey Eduardo VII de Inglaterra ha marchado esta mañana en dirección á París. El Rey Victor Manuel le ha acompañado hasta la estación del ferrocarril. La despedida de ambos Soberanos ha sido muy afectuosa.

Marsella.—A las dos de la tarde ha llegado el «Jeanne d' Arc», conduciendo al presidente de la República,

M. Loubet, á quien han saludado con las salvas de ordenanza los fu rtes y la escuadra americana.

Londres.—De Albert (Canadá) dicen que se sintieron temblores de tierra.

Súbitamente se abrieron muchos puntos del terreno.

En la ciudad de Franje fué lanzada gran cantidad de lava.

Una espesa capa cubrió la ciudad. Han sido sepultadas ochenta y tres familias.

Vancouver.—En un despacho recibido de la población minera de Franck, en el Canadá, se dice que la catástrofe ocurrida en el territorio de Alberta se atribuye á haberse desprendido unos peñascos que cayeron desde la cima del monte sobre la población, situada junto á aquel.

Añádese que lo que se dijo era humareda producida por un volcán, debió ser la polvareda producida al caer los peñascos, y que no se teme que la catástrofe se reproduzca. De los 17 mineros sepultados á consecuencia de la misma, han muerto doce, pudiendo otros escapar entre los escombros. El total de muertos se calcula en 95.

Marsella.—El almirante americano ha saludado á M. Loubet á bordo del «Jeanne d' Arc», en nombre de M. Roosevelt, habiéndose cambiado entre ambos frases muy cordiales.

Después ha desembarcado M. Loubet, dirigiéndose á la estación para tomar el tren presidencial. La multitud le ha aclamado.

—El presidente, M. Loubet, ha salido de Marsella á las 6'30 de la tarde en dirección á París.

Londres.—La Cámara de los comunes, después de las explicaciones de MM. Gramborne y Brodrik, ha rechazado por 233 votos contra 118 la proposición de M. Hobhouse en que se pedía la reducción de 500 libras esterlinas sobre un crédito para el ejército como protesta contra la expedición de Somaliland, en la esfera italiana, sin haber consultado á la Cámara.

Buckebourf.—El Emperador Guillermo marchó anoche á Roma.

MAHON

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al 1.º Mayo

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Juan Mercadal y Pons con la asistencia de los Concejales Sres. Blanc, Tudari Vidal, Barceló, León, Hernandez, Olives, Bosch, Villalonga, Pons Mascaró, Seguí Mascaró, Vinent Victory, Vidal Palliser y Rodriguez.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión anterior.

Se acordó remitir á la Administración de Hacienda de la provincia, para su aprobación, el Repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios formados por la Administración de Consumos para cubrir el cupo correspondiente á los habitantes del extraradio durante el corriente año de 1903.

Se acordó aprobar la subasta para la construcción de una caseta-carnicería y de un kiosko para el reposo en los mercados, adjudicada á favor de D. Rafael Quintana Carreras por la suma de tres mil ochocientas ochenta y siete pesetas; y que por la Comisión de Obras públicas se proceda á fijar el emplazamiento que ha de ocupar el kiosko en la plaza de la Pescadería.

Se dió cuenta de una comunicación

del Sr. Juez municipal de esta ciudad solicitando que, de lo asignado en los presupuestos municipales para la conservación de efectos y mobiliario del Ayuntamiento y juzgado municipal, se dedique la cantidad que se crea más procedente para mejorar el mobiliario de dicho juzgado. El Ayuntamiento acordó pase á la Comisión de Hacienda.

Se acordó que se conceda una prórroga hasta el día 20 del actual para la cobranza voluntaria del impuesto sobre la sal correspondiente al año 1902.

Entran los señores Olives, Bosch, Villalonga, Pons Mascaró, Seguí Mascaró, Vinent Victory y Rodríguez.

A propuesta del Sr. Blanc se acordó reiterar al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública la súplica de 13 de Octubre último para que el Instituto General y Técnico de esta ciudad fuera incorporado al Estado; y caso de que el expediente no esté resuelto antes de comenzar el curso que terminará en 1904 se conceda otra prórroga igual á la concedida por Real orden de 2 de Junio último. También se acordó impetrar el apoyo de importantes personalidades para recabar del Gobierno las aspiraciones de la Corporación en beneficio no tan solo de los hijos de Mahón si que también de los otros pueblos de la isla y de militares y empleados civiles residentes en esta plaza.

Se acordó quedar enterado de las cuentas de jornales y materiales invertidos en la recomposición de la calle de Ramis, y caminos de Binifael, Barqueras, Favartix y Solivera.

Se dió lectura de las comunicaciones del Doctor D. Antonio Martín, dando cuenta de haberse inaugurado en Madrid las sesiones del XIV Congreso Internacional de Medicina, honrándose en llevar la representación de esta ciudad. El Ayuntamiento acordó quedar enterado.

Se acordó pagar con cargo al Capítulo correspondiente la cuenta presentada por el Comisionado de Palma por los gastos ocasionados por los mozos que se presentaron ante la Comisión mixta de reclutamiento para alegar exenciones, importante pesetas 352.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana la instancia de D. José Gomila Portella para que se le autorice levantar una casa en el solar núm. 27 de la calle de San Manuel.

Se acordó, de conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana, autorizar á D. Onofre Tuduri y Socias para construir una cisterna en terrenos de su propiedad lindantes con la carretera de Mahón á San Clemente, sujetándose á las condiciones impuestas por el Sr. Ingeniero Jefe de Obras públicas.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Director del Instituto General y Técnico de esta ciudad, participando que D. Federico Alcovero Lopez tomó posesión del cargo de profesor numerario de dibujo. El Ayuntamiento acordó quedar enterado.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Sub-secretario de Instrucción Pública, participando que en virtud de oposición D. José Bañares Magan había sido nombrado catedrático de Geografía Descriptiva General de Europa y España, Historia de España é Historia Universal del Instituto de

esta ciudad. El Ayuntamiento acordó quedar enterado.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Director del Instituto de esta ciudad participando que D. José Bañares Magan, catedrático electo, ha sido autorizado para que tome posesión de su cargo en el Instituto de San Isidro de la Corte. El Ayuntamiento acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda.

A propuesta del Sr. Vinent Victory se acordó que por la Comisión de Gobierno se dictamine sobre la conveniencia de que el Ayuntamiento celebre sus sesiones por la noche.

Se señalaron para la orden de la sesión ordinaria siguiente los asuntos pendientes

No habiendo más de que tratar se levantó la sesión.

A los nombres de los diputados electos de nuestro partido debemos añadir el de D. José Piernas Hurtado que ha salido triunfante en la circunscripción de la capital de Badajoz, juntamente con el exímio escritor D. Alfredo Calderón.

La mayoría de coches de alquiler disponibles en esta ciudad, han sido habilitados hoy para trasportar á Mercadal las niñas y niños concurrentes á las escuelas públicas, para asistir á la excursión escolar con sus respectivos profesores, en cuyo punto debían reunirse todos los de las demás escuelas de los pueblos del interior de la isla. Esta noche deben de estar de regreso á sus hogares respectivos.

Se nos dice haber estado esta mañana frente á la boca de nuestro puerto el crucero «Carlos V» habiendo entrado una lancha vapor del mismo para provisionarse de carne. Tan luego la ha tenido á bordo, ha seguido aquel la marcha hacia el Sur para terminar las prácticas á que se halla sometido, debiendo regresar luego á su fondeadero de Mahón el martes de la próxima semana.

Esta mañana á las diez ha tenido lugar en nuestras Casas Consistoriales la elección de compromisarios para senadores tomando únicamente parte en la misma los conservadores. Verificado el escrutinio resultaron nombrados para dichos cargos por veinte votos cada uno los siguientes señores:

- D. Antonio Mercadal Escudero.
- » Gabriel Carreras Gomila.
- » Gabriel Orfila Orfila.

El jueves último falleció en Barcelona D.^a Rita Mus, natural de esta ciudad, madre de nuestro estimado amigo D. Juan Trea Mus, á quien lo propio que á la demás familia de la finada, enviamos nuestro más sentido pésame.

En los exámenes de secretarios de juzgados municipales que se verificaron ayer en la capital de la provincia, resultó aprobado para poder desempeñar el expresado cargo D. Miguel Pons Triay, natural de Alayor, á quien felicitamos con tal motivo.

Han sido denunciados nuestros colegas de Madrid «El Liberal», «El País», «El Globo», «El Evangelio», «El Censor» y otros.

Deploramos el percance.

En el Boletín Oficial de esta provincia correspondiente al 30 de Abril último se publica la prórroga para poder pescar durante todo el mes de Mayo la pesca del bou.

D. Pablo Ruiz Verd ha presentado varias solicitudes de registro de minas, una de 1210 pertenencias de mineral de cobre sitas en los términos de Mahón, Alayor y Mercadal, otra de 179 pertenencias de mineral de cobre sitas en Furinet del término de Ciudadela, otra de 38 pertenencias del mismo mineral sitas en Rafalet de Mercadal, otra de 8 pertenencias de lignito sitas en Son Jordi de Mercadal y otra de 33 pertenencias de mineral de cobre sitas en Son Amatller del propio término.

Según tenemos entendido mañana será la última función que dará en nuestro Teatro la compañía de variedades de la empresa Felip, para la cual presentará un lucido programa en el que van detallados los trabajos que ejecutarán cada uno de los artistas de que aquella se compone.

La Compañía dramática de Gemma Farina á quien se había ofrecido telegráficamente el Teatro ya no se encuentra en Palma, pues salió uno de estos días para el Continente.

En cambio sabemos de una Compañía de zarzuela, del género chico, que ha escrito al Sr. Morillo, presidente del Casino «El Consey», á fin de ver si sería factible pasar á Mahón á dar tres funciones semanales, esto es, dos en el Coliseo y la otra al citado Casino.

En el casino «Unión Republicana» se prepara para mañana á la noche un lucido baile de sociedad para soláz de los socios y sus familias.

También lo habrá en el casino «El Consey», y en la sociedad coral orfeón «El Progreso».

Deseamos que todas estas reuniones familiares se vean muy concurridas.

Mañana por la tarde el Dr. Muriente invita á cuantas personas quieran asistir á presenciar el experimento de encontrar y matar una gallina, con los ojos vendados, que será escondida fuera de la población, donde más difícil sea el terreno.

Como punto de partida saldrá el Dr. Muriente del Consey á las tres de la tarde y en la citada forma, y cien pasos antes de llegar al sitio donde le gallina esté escondida, precisará el blanco en la cabeza del animal, el cual puede ser escondido por cualquiera del público.

Leemos en «La Ultima Hora» de Palma:

«Se encuentra en esta ciudad D. José de Olives, ex-diputado provincial y candidato á Senador en las próximas elecciones.

Su viaje, según se nos dice, obedece á ultimar los trabajos preparatorios de la referida elección.»

Después de las elecciones de senadores se constituirá según dice «El Globo» el siguiente ministerio:

- Presidencia: señor Villaverde.
- Gobernación, señor Dato.
- Estado, marqués de Pidal.
- Gracia y Justicia, marqués del Vellido.
- Hacienda, señor Allendesalazar.
- Agricultura, señor Gasset.
- Instrucción Pública, señor Cárdenas.

Guerra, general Macías.
Marina, señor Navarro.
Presidencia del Senado, general Azcárraga.

Presidencia del Congreso, señor Silvela.

Veremos si el pronóstico resulta cierto.

Por R. O. de 25 del actual se dispone que se proceda á la venta en pública subasta del material de guerra inútil existente en las plazas de Baleares, Canarias, Ceuta y Melilla.

La fecha en que debe verificarse la subasta se publicará en la Gaceta de Madrid.

En breve serán llamados para la instrucción 155 individuos excedentes de cupo pertenecientes al Regimiento de Baleares n.º 1 y 94 para el n.º 2.

Ha sido concedida la placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo al capitán del Regimiento Infantería Baleares n.º 2. D. Juan Gil García.

La Gaceta publica un Real decreto nombrando á D. Nicolás Diaz Lopez catedrático de latin del Instituto de Mahón obtenido en virtud de oposición.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 2, 1.º

Tánger.—Corren rumores por esta capital de haberse rendido la plaza de Argila á los rebeldes que capitanea el bandido Basilus, cometiendo toda clase de fechorías entre las principales familias de aquella ciudad.

Madrid 2, 3'15.

Se dice haber aparecido otro pretendiente al Sultano de Marruecos en competencia con el Roghi, si bien hasta ahora se ignora el nombre y la procedencia del mismo.

Madrid 2, 5'30.

Almería.—Un grupo de muchachos después de haber incendiado una caseta de consumos apedreó la benemérita quien hizo algunos disparos ocasionando dos heridos.

Madrid 2, 8'05.

En Jumilla numerosos grupos invadieron la Casa del Ayuntamiento. La guardia civil acudió siendo recibida á tiros resultando un cabo de la misma herido de dos balazos, y al hacer fuego la benemérita quedaron dos muertos y un herido de los del pueblo.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 2

Barómetro 752'8

Viento N. O. fresco

Mar picada

Cielo y horizontes acelajados.

Cotización Oficial

Madrid 1.º Mayo á las 16.

4 % interior.	75'70
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	96'50
Carpetas.	00'00
Banco España	479'50
Tabacalera.	427'50
Paris á la vista.	00'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Fundada en 1847.

EMPLASTOS POROSOS DE

Alcock

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de resaca ó dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una torcedura, en inflamación etc. y en el de grietas dolientes, cortese el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte en forma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolientes del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1857.

Emplastos Alcock para callos.

Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presión y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Pildoras Brandreth.

Curan la constipación, indigestión, enfermedades del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con náusea y humor de primido, producidos por dolores biliares.

Únicos Agentes en España: Sres. Uriach y Comp.^a - Barcelona.

ALMACEN DE MUEBLES de SINTAS BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay
NOVEDAD

EL VAPOR FRANCES

"Bastiais"

Capitán Prades, saldrá de Palma para Argel todos los miércoles á las dos de la tarde, y de Palma para Marsella todos los sábados á la misma hora.

PRECIOS DE PASAJES

Para Argel 1.^a 32 ptas. 2.^a 22, 3.^a 16.

» Marsella 1.^a 38 » 2.^a 27, 3.^a 18.

Referencias: Palma, D. Benito Pomar.

» Mahón D. Juan T. Vidal.

DOCTOR ORFILA 10

OCASION

Se desea liquidar varias cuchillas, hormas y demás utensilios para la confección de calzado clavado y cosido.

Informará D. Miguel Thomás, calle Cardona y Orfila, 30.-Mahón.

CORTINAS DE VERANO

Propias para Establecimientos y puertas de jardín. Las tiene en variados colores y las cede á precios económicos D. Vicente Carreras y Seguí.

Luna 13.-Mahón.



Las Delicias

1, Prieto y Caules, 1

CONFITERÍA DE DON PEDRO DE A. VALLS

Para el domingo próximo se encontrarán

Helados de Vainilla

» y Biscuits Glacé

Además se encontrarán toda clase de dulces y licores.

Se liquida una partida de garbanzos del Saúco clase superior á pts. 100 kg. otra clase extra superior á 120 » Se garantiza su buena cochura y finura.

Plaza del Príncipe núm. 10

Fábrica de pastas de José Codina

Se vende también para sopa pastas de todas clases elaboradas con sémolas superiores.

Alcaldía de Mahón

ELECCIONES

Debiendo tener lugar el día diez de Mayo próximo la elección de Senadores, según lo prevenido por Real Decreto de 26 Marzo último; la votación de Compromisarios tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día dos de Mayo á la hora de las diez conforme al art. 30 de la Ley de 8 de Febrero de 1877.

Lo que se anuncia para conocimiento de los electores á quienes convoco para este objeto por medio de la presente, sin perjuicio de citarles por papeletas para que concurren dicho día dos á emitir sus sufragios. Mahón 29 Abril de 1903.—El Alcalde, P. A. Juan Mercadal y Pons.

Ayuntamiento de Mahón

Cupo de sal correspondiente al año 1902

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de ayer, queda prorrogado el plazo ordinario de la recaudación voluntaria del repartimiento del cupo de la sal correspondiente al año 1902 hasta el día 20 del corriente.

Transcurrido dicho nuevo plazo se procederá inmediatamente al apremio contra los que no hayan hecho efectivas sus cuotas de conformidad con lo preceptuado en la vigente instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón á 2 Mayo 1903.—El Alcalde, P. A. Juan Barceló.

El Comandante Militar de

Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón etc. etc.

Hace saber: Que la superioridad del Departamento de Cartagena traslada

un telegrama del E. S. Ministro de Marina fecha 26 disponiendo que por entorpecimiento de nuevo trámite no ha sido posible tener despachado en esta fecha las solicitudes de pescadores para prorrogar en este año 30 días temporada pesca-bon pero se dispone especial y urgente estudio para ver si en lo sucesivo el tiempo de veda puede decidirse á Junio, Julio y Agosto; publíquelo con urgencia para conocimiento de interesados».

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.

Mahón 27 Abril de 1903.—Emilio Guitart.

Hago saber: Que á tenor de lo prevenido en el art. 9.º del vigente Reglamento para la pesca y extracción de mariscos queda terminantemente prohibido efectuarla en las costas de esta Isla desde el 1.º de Mayo hasta el 31 de Septiembre próximo.

Todos aquellos á quienes se encuentre pescando marisco ó vendiéndolo serán castigados con multa y pérdida de la pesca, la cual será de nuevo devuelta al mar.

Y para general conocimiento se publica el presente en Mahón á veintinueve de Abril de mil novecientos tres.—Emilio Guitart.

Subasta

Mañana domingo 3 de Mayo á las once de la mañana se venderá en licitación privada sin sujeción á tipo el huerto de recreo llamado «de la Francesa» situada en la calle de la Victoria de esta ciudad.

La subasta tendrá lugar en el despacho del procurador Goñalons, Angel 10.

Imp. de Francisco Fábregues.